

---

**Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte**  
Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris  
(Institut historique allemand)  
Band 11 (1983)

DOI: 10.11588/fr.1983.0.51394

---

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

Michael MARTIN, *Emigration und Nationalgüterveräußerungen im Pfälzischen Teil des Departements du Bas-Rhin*, Baden-Baden (chez l'auteur) 1980, 363 p.

Cette thèse de doctorat de l'Université de Mayence se divise en trois parties de nature et de dimensions fort inégales. Les premières 181 pages constituent l'exposé de l'auteur. Les suivantes, elles-mêmes subdivisées en deux parties, se présentent comme des tableaux justificatifs extrêmement détaillés consacrés aux origines socio-professionnelles des émigrants et à la description des biens nationaux mis en vente dans la région étudiée.

L'auteur, archiviste, a fort bien organisé l'appareil scientifique de ses démonstrations et justificatifs. Il s'est fondé sur des documents de première main puisés aux sources des archives du Bas-Rhin, de Spire, de Karlsruhe, Mannheim, etc. et ses références bibliographiques (III-X) sont à jour, bien que non classées thématiquement.

L'ouvrage étudie la vente des biens des émigrés dans la partie du Palatinat alors française et intégrée au département du Bas-Rhin: les cantons de Dahn, Bergzabern, Billigheim, Kandel, Landau. Il reprend en les détaillant considérablement et aussi en les étendant à des biens immobiliers non fonciers les recherches d'ensemble que nous avons nous-mêmes consacrées en leur temps à la vente des biens nationaux dans le département du Bas-Rhin<sup>1</sup>. Nous reconnaissons bien volontiers que le Dr. Martin les a plus que précisées pour une région originale, aux biens de deuxième origine nombreux (biens princiers, biens des émigrés populaires et des déserteurs), à la population pauvre, juxtaposant catholiques et protestants, relativement éloignée de centres urbains de grand rayonnement.

Les apports intéressants sont nombreux: sur le part des catholiques dans l'émigration populaire (2514 cas sur 3466); sur la spoliation plus irrémédiable ici que dans le cas général parce que le milliard des émigrés n'a pas bénéficié à des zones arrachées à la France après la défaite de Napoléon; sur la place majeure de deux groupes d'acquéreurs: les villageois, qui accaparent près de 80% des terres mises en vente en 1795, et les bourgeois de Landau, négociants ou administrateurs surtout, qui s'adjugent le reste; sur le faible rôle relatif des juifs dans les achats directs de biens, mais sur leur importance dans les prêts d'argent indispensables à certains acquéreurs; sur le rôle de quelques spéculateurs (on retrouve le nom du Strasbourgeois Teutsch), mais sans réelle présence de «bandes noires».

On se félicitera de voir imprimer une recherche de grande qualité, très probe, et de voir mettre à la disposition des chercheurs les documents bruts ou retravaillés qui sont à la base des conclusions de M. Martin.

Roland MARX, Strasbourg

Jeffrey M. DIEFENDORF, *Businessmen and Politics in the Rhineland, 1789-1834*, Princeton (Princeton University Press) 1980, 401 S.

Der im Titel dieser bemerkenswerten Arbeit definierte Zeitabschnitt zwischen Bastillesturm und Zollvereinsgründung schließt zwei Bruchstellen ein, nämlich das Ende des Ancien Régime in den 90er Jahren und die Ablösung des napoleonischen Regiments durch das der Preußen 1814/15. Der Reiz des Buches liegt darin, daß es die napoleonischen und die frühpreußischen Jahre für vergleichbar hält, Beobachtungen aus der Napoleonzeit als Hypothesen an die Preußenzeit anlegt und so zu einleuchtenden Schlüssen über das Verhältnis von Wirtschaft und Politik gelangt. Außerdem fügt Verf. noch weiterreichendere Bemerkungen über spezifisch deutsche Schwierigkeiten mit liberaler und demokratischer Staatsorganisation an.

<sup>1</sup> Paris, B. N. 1974.